

| | | | |
|--|------------------|---------------------|------------------------|
| COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO | | | |
| ASIGNATURA: Ciencias políticas | GRADO: 11 | PERIODO: III | FECHA: 18/08/20 |

TEMA: La violencia en Colombia

Fecha límite de entrega: 21 de agosto de 2020

La violencia de los años 50

Esta semana analizaremos uno de los procesos más caóticos de la historia del país, el periodo que hoy denominamos “la violencia”, ocurrido entre los años de 1946 y 1965, dicho periodo se caracterizó por una lucha ideológica entre los dos partidos tradicionales, aunque esta no sería la única causa si es la más importante, los conservadores y los liberales; dicha lucha ideológica alcanzó sus consecuencias más graves cuando se extendió en las demás clases sociales, especialmente en las regiones del campo colombiano, ya que paso de ser una lucha política y se convirtió en un conflicto armado, donde la mayoría de víctimas eran personas ajenas al conflicto. Dicho conflicto se extendió por todo el país y entre todas las clases sociales, la mayoría ligados a ideas de venganza y de justicia por mano propia, además existieron personajes que incentivaron el conflicto como algunos líderes políticos y miembros de la iglesia (Sociales 11. S/F. Págs. 224 y 225).

Otro de los conflictos más importantes de este momento seria la problemática por la tierra, en el cual se caracterizaron los colonizadores campesinos y los grandes hacendados, los primeros, a inicios del siglo XX, comenzaron un proceso de colonización de las tierras sin explotar, sin embargo, los hacendados comenzaron a reclamar la propiedad de dichas tierras, por lo cual comenzó un conflicto donde unos reclamaban la propiedad de la tierra por hacer uso de esta, y los otros reclamaban la propiedad legal frente al estado (Sociales 11. S/F. Págs. 225 y 226). Dicho periodo se puede separar en cuatro etapas diferentes:

- Primera etapa: De 1946 a 1950, periodo en el que los conservadores comenzaron un proceso de apropiación de las tierras, las cuales habían pasado por un proceso similar liderado por los liberales, debido al poder político adquirido por el partido conservador con la llegada a la presidencia de Mariano Ospina Pérez; por este motivo los conservadores comenzaron a contratar grupos privados de mano armada, los cuales se encargaron de desplazar y agredir a los pobladores liberales que se habían apropiado de los territorios, dichos liberales

desplazados optaron por armarse con el objetivo de crear grupos armados de defensa. Posteriormente este conflicto se vería agudizado por el asesinato de Jorge Eliecer Gaitán el 9 de abril de 1948 (Sociales 11. S/F. Págs. 227 y 228)

- Segunda etapa: Del año de 1850 al de 1853, periodo en que el conflicto se agravo debido a dos principales consecuencias, la llegada al poder de Laureano Gómez, quien se caracterizaba por convertir a los liberales en sus enemigos y, por lo tanto, objetivos de agresiones; en segundo lugar comenzaron a surgir grupos armados organizados, los ejércitos guerrilleros liberales y los mercenarios de afiliación conservadora, las cuales contaban con el apoyo de las fuerzas militares, las cuales no se habían inmiscuido en el periodo anterior (Sociales 11. S/F. Pág. 229).
- Tercera etapa: De 1953 a 1957, este periodo se caracterizó por la desmovilización de varios grupos guerrilleros liberales, aunque el conflicto continuaría en algunas zonas del país este empezaba a tener menor apoyo por parte de los partidos políticos; sin embargo, no todos se vincularían a dicho proceso de paz, dando lugar a las guerrillas consideradas comunistas, las cuales darían origen a los grandes grupos guerrilleros de la actualidad (Sociales 11. S/F. Págs. 231 y 232).
- Cuarta etapa: De 1958 a 1965, este periodo se caracteriza por la unión de los dos partidos tradicionales y el uso de la violencia como método de represión por parte del gobierno colombiano, el cual agredía o ejecutaba a todo aquel que no se haya vinculado a los procesos de paz o que aun diera muestras de oposición; este incremento en la represión dio lugar al surgimiento de grupos guerrilleros desvinculados de los partidos, convirtiéndose en una fuerza autónoma y, por lo tanto, clasificados como enemigos del estado (Sociales 11. S/F. Pág. 233).

Fuentes:

- Sociales 11. s/f Editorial Norma. Impreso en Colombia.

Actividades:

Todas las actividades deben de ser enviadas por medio de la plataforma de Nota Escolar.

1. La actividad de esta semana será desarrollada en clase, por lo cual es vital la asistencia del estudiante, debido a que se desarrollará una discusión o debate vinculado a las preguntas de la clase pasada; en caso de no poder acceder a la clase el estudiante deberá realizar una reflexión sobre ¿qué es la violencia? ¿Por qué crees que algunas personas ejercen la violencia? y ¿Existirán momentos en la que recurrir a la violencia sea adecuado o correcto?

Link o enlace para la clase:

Tema: Clase Undécimo Viernes 21 de Agosto

Hora: 21 ago 2020 07:00 AM

<https://us04web.zoom.us/j/7690466940?pwd=WW12TjJhT29rKzZXaW9EeG9nZDQxQT09>

ID de reunión: 769 046 6940

Código de acceso: 2SVF4T

